

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN
Ciudad Universitaria, 13 de mayo de 2013.



EDUCACIÓN

Estatal: Participa la UAEM en procesos de seguridad alimentaria

Nacional: Normalistas bloquean carretera Carapan-Paracho

SALUD

Estatal: Ejército, listo para eventual evacuación

Nacional: La alerta del Popo, en amarillo 3; alistan albergues y rutas de salida

Internacional: Podrían humanos contagiarse de coronavirus novel: OMS

ECONOMÍA

Estatal: Termina la zafra 2012-2013

Nacional: Condusef aplicará buró a la banca

POLÍTICA

Estatal: Avala la Justicia Federal el proceso de elección de magistrada Eida Flores

Nacional: Han costado más de \$178 millones testigos protegidos

Internacional: El descontento social se evidencia en España, en el segundo aniversario del movimiento de indignados

EDUCACIÓN

Estatal:

Participa la UAEM en procesos de seguridad alimentaria

“La inocuidad alimentaria es fundamental para prevenir la contaminación de los alimentos desde su producción hasta su consumo. Esto debido a que los plaguicidas, residuos de insectos o químicos como el arsénico y el plomo pueden generar alimentos insalubres que causan enfermedades a los consumidores”, explicó José Eduardo Bautista Rodríguez, director de la Facultad de Ciencias Agropecuarias de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). “Los profesores de Ciencias Agropecuarias de la UAEM han venido implementando las medidas de sanidad y certificación en los alimentos como parte de su estrecho trabajo con el Comité Estatal de Sanidad”, destacó Eduardo Bautista. “Dentro de los productos morelenses acreditados por los protocolos internacionales se encuentra en primer lugar el aguacate, el jitomate en algunos puntos del estado y se está trabajando en la acreditación del nopal”, informó el ingeniero agrónomo. En ese sentido explicó que “los alumnos de ciencias agropecuarias llevan una formación académica transversal mediante planes de estudios y cursos de inocuidad en la producción y manufactura de alimentos como áreas potenciales de inserción laboral de los egresados”, dijo Eduardo Bautista. Durante la conferencia impartida por Ana Lilia Sandoval, representante de la Agencia de Alimentos y Medicamentos (FDA por sus siglas en inglés) para México y América Latina, quien expuso las normas y evaluaciones de la Ley de Modernización de Inocuidad de Alimentos, el pasado 8 de mayo en el auditorio Emiliano Zapata de la UAEM, Eduardo Bautista comentó las ventajas y desventajas de la Ley de Modernización de Inocuidad de Alimentos. **La Jornada Morelos**, p.16, (Julio Román).

Sueña con Groenlandia

Decir Groenlandia en cualquier parte del mundo es sinónimo de frío, pero para el morelense Pablo Serna es una oportunidad inmejorable con la selección mexicana de Handball. Luego de su gran actuación con los Venados de la UAEM en la Universiada de Culiacán 2013, (quedaron sextos), el tlahuica fue convocado por el entrenador nacional Omar Lara Galván, para una de las dos concentraciones que definirán al Tri de Handball que participará en el Campeonato Norte-Centroamérica y el Caribe en octubre de este año. Al respecto Serna Herrera confeso, es un logro que se ha dado gracias al esfuerzo y al trabajo que se ha venido haciendo a lo largo de varios años. “Es una buena noticia y un gusto por representar a la UAEM y a Morelos”, dijo el lateral izquierdo.

Diario de Morelos, p.2-Pasión, (Marco Avelino).

Nacional:

Normalistas bloquean carretera Carapan-Paracho

Este domingo los estudiantes normalistas retuvieron otros seis camiones del servicio público y bloquearon la carretera Carapan-Paracho, situada en la Meseta Purépecha, para exigir al gobierno estatal la entrega de mil 250 plazas automáticas para los egresados de las ocho escuelas normales de Michoacán. También, los estudiantes normalistas advirtieron que continuarán con sus movilizaciones hasta que haya una respuesta satisfactoria a sus exigencias y dijeron que seguirán atrincherados en Turícuaro con los integrantes de las comunidades indígenas. Por su parte, los profesores democráticos miembros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) mantienen desde el anterior 22 de abril un paro laboral por tiempo indefinido en protesta contra la Reforma Educativa, en el cual participa un 25 por ciento de las escuelas de preescolar, primaria y secundaria de la entidad.

La Crónica de Hoy, (Ignacio Roque Madriz), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/752585.html>

Milenio, (Quadratin), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/163f8cf40d470bbb28f027bc1a13b576>

La Jornada, p.16, (Ernesto Martínez Elorriaga).

SALUD

Estatal:

Ejército, listo para eventual evacuación

El gobierno de la República, los gobiernos estatales y municipales están en alerta máxima para en caso necesario poner en marcha el "Plan Popocatepetl", que estaría a cargo de más de dos mil elementos del Ejército Mexicano, en caso de que el semáforo de alerta volcánica de amarillo fase 3, pase a la roja. Desde el momento en que este domingo, la madrugada, el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, confirmara vía twitter el cambio del semáforo de alerta volcánica, de amarillo fase 2 a amarillo fase 3, se intensificó la comunicación entre los gobiernos federal, estatales (Morelos, Puebla, Tlaxcala y Distrito Federal) así como los municipales a fin de que se informe con exactitud a la población y se eviten confusiones. Por

recomendación del Comité Científico Asesor del volcán Popocatepetl, la Secretaría de Gobernación (Segob) elevó el nivel de Alerta Volcánica de Amarillo Fase dos a Amarillo Fase tres, ante el incremento de actividad volcánica en las últimas dos semanas. Este nivel de alerta es previo a la fase de evacuación de las zonas de riesgo volcánico, donde de acuerdo al Instituto Estatal de Protección Civil (IEPC), se encuentran asentados 35 mil morelenses. A través de un reporte emitido la madrugada de ayer (domingo), el Centro Nacional de Prevención de Desastres (Cenapred) confirmó la elevación del sistema de alertamiento.

La Jornada Morelos, p.7, (José Luis Garcitapia); **Diario de Morelos**, p.3, (Marcela García); **El Caudillo de Morelos**, p.6, (De la Redacción); **El Regional del Sur**, p.10, (De la Redacción) y **El Sol de Cuernavaca**, (Gabriela Martínez, Andrés Lagunas y La Redacción).

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2980862.htm>

Emite PC recomendaciones ante el incremento de alerta volcánica

El Instituto Estatal de Protección Civil (IEPC) con sede en Tetela del Volcán, emitió un serie de recomendaciones ante la contingencia por posible erupción del volcán Popocatepetl, al tiempo de reforzar la información a la población morelense asentada en zona de riesgo volcánico. De acuerdo con el titular de la dependencia, José de Jesús Hernández Mendoza, tras el incremento de la actividad volcánica y el cambio del nivel de Alerta de Amarillo Fase dos a Amarillo Fase tres, existe un clima de tensión y preocupación entre la población de aquella localidad cercana al coloso. Entre las recomendaciones emitidas por el Instituto, destacan cubrir tinacos y depósitos de agua para evitar que se contaminen con la ceniza volcánica, así como retirarla de los techos y otras superficies donde se acumule barriéndola, evitando removerla con agua.

La Jornada Morelos, p.13, (Fernando Baltazar); **El Sol de Cuernavaca**, (Gabriel Martínez),

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2980861.htm>

Inicia Segunda Semana Nacional de Salud

La Secretaría de Salud y los Servicios de Salud de Morelos (SSM), convocan a la población para que participe en la Segunda semana Nacional de Salud, la cual finalizará el 17 de mayo, en la que se planea la aplicación de 194 mil 988 dosis en conjunto con el IMSS, ISSTE y la SEDENA. La convocatoria es para los padres de familia que cuenten con niños menos de cinco años, niñas de 11 años que cursen quinto o sexto de primaria, así como a mujeres embarazadas, para que acudan a aplicarse las vacunas que les haga falta de acuerdo al esquema que indica la cartilla de vacunación.

El Caudillo de Morelos, p.4, (Omar Ocampo).

Importantes para el rendimiento escolar, el descanso y dormir bien

Un buen descanso es muy importante en todas las etapas de la vida, pero primordialmente en la infancia, para un mejor rendimiento escolar. Se recomienda que los niños duerman en promedio 8 horas al día. Ever Bahena, coordinador de Atención Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), explicó que los niños deben tener una hora fija para irse a la cama, entre ocho y nueve de la noche de acuerdo a la edad. Se recomienda un ambiente tranquilo durante la noche, así como cenar ligero. El dormir bien es esencial para la salud y el desarrollo del niño, ya que promueve estar alerta, tener buena memoria y mejor comportamiento. Quienes duermen un promedio de ocho horas al día reaccionan muy bien, son menos propensos a problemas de concentración, comportamiento e irritabilidad.

El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán),

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2980886.htm>

Nacional:

La alerta del Popo, en amarillo 3; alistan albergues y rutas de salida

La Coordinación Nacional de Protección Civil de la Secretaría de Gobernación informó ayer que cambió la alerta volcánica de amarillo fase 2 a fase 3, debido a que se detectó un incremento acelerado de la actividad sísmica durante la tarde y noche del sábado en el Popocatepetl. Tras el cambio de la alerta, los estados de México, Puebla, Tlaxcala y Morelos aplicaron el plan Popocatepetl, consistente en preparar albergues y alertar a la población más cercana al cráter ante una posible evacuación. La Secretaría de la Defensa Nacional tiene listos a unos 500 militares para labores de protección civil si la alerta pasa de fase amarillo 3 a rojo 1, informaron fuentes castrenses. El Centro Nacional de Prevención de Desastres (Cenapred) explicó que en las 24 horas recientes ocurrió un episodio prolongado de tremor armónico de gran amplitud, que se extendió de las 4 horas del sábado hasta las 5:45 de ayer.

La Jornada, p.31, (De la Redacción),

Milenio, (Angélica Mercado),

<http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/163f8cf40d470bbb28f027bc1a3d917a9>

El Universal, (Alberto morales, Doris Gómora, Xóchitl Rangel y Juana Osorno),

<http://www.eluniversal.com.mx/notas/922578.html>

La Crónica de Hoy, (Redacción), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/752607.html>

Carece Sedena de siquiatras para tratar el llamado trastorno de estrés postraumático

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) no cuenta hasta la fecha con médicos militares especialistas en “en siquiatría militar o de guerra” para atender los casos de trastorno de estrés postraumático (TEPT), que es un padecimiento al que están expuestos los soldados que participan en combates, sufren lesiones o accidentes, o que simplemente tienen traumas psicológicos por haber matado o visto morir a un compañero en acción. Lo anterior pese a que casi 50 mil soldados participaron diariamente en acciones en contra del narcotráfico y crimen organizado de 2006 a 2012 –actualmente suman más de 30 mil–, y de que la Organización Mundial de la Salud (OMS) indicó en 1994 que el TEPT es un cuadro médico generado por una situación traumática (producto de una guerra, enfrentamiento, catástrofe natural, etcétera) que requiere de una atención especializada, reconoció la Sedena.

La Jornada, p.7, (Jesús Aranda).

México tiene la tasa de mortalidad más alta de AL por contaminación

Durante 2010 ocurrieron 20 mil 495 muertes a causa de la contaminación atmosférica en México, de los cuales alrededor de 17 mil 500 fueron adultos mayores de 50 años, señaló el Instituto para Métricas de Salud y Evaluación (IHME, por sus siglas en inglés) de la Universidad de Washington. De acuerdo con el estudio Global Burden of Disease: Generating Policy, Guiding Evidence, México tiene la tasa de mortalidad más alta de América Latina, y las cifras, aunque son menores a las de Estados Unidos y Canadá, van en aumento. La medición, que abarca el periodo 1990-2010, refiere que hubo una tendencia descendente entre la década de los 90 y 2000, periodo en el que México alcanzó el mínimo de 15.58 muertes por cada 100 mil habitantes, pero después comenzó a crecer hasta llegar, en 2010, a una tasa de 18 decesos por cada 100 mil habitantes. Apunta que en otros países de América Latina, como Argentina, Chile, Brasil, Colombia, Perú y Costa Rica, las muertes han ido a la baja o se han estabilizado.

La Jornada, p.39, (Angélica Enciso L.)

Internacional:

Podrían humanos contagiarse de coronavirus novel: OMS

La Organización Mundial de la Salud (OMS) admitió la posibilidad de que el coronavirus novel que ha matado a 18 personas se pueda transmitir de persona a persona y reconoció desconocer el origen y otras interrogantes del comportamiento del virus. Así lo informó en rueda de prensa en Riyadh, Arabia Saudita, Keiji Fukuda, experto de la OMS al terminar su visita al país árabe. Hasta ahora se han confirmado en laboratorio 33 casos en Arabia Saudita, Reino Unido y Francia, incluyendo 18 muertes. Según Fukuda de acuerdo al comportamiento que ha tenido el nuevo virus "las hipótesis señalan que cuando hay contacto muy cercano, este nuevo virus se podría transmitir de persona a persona". De acuerdo a la OMS la aparición de este nuevo coronavirus es reconocida mundialmente como un reto importante y fundamental para todos los países que han sido afectados, así como el resto del mundo.

El Universal, (Notimex), <http://www.eluniversal.com.mx/sociedad/8071.html>

La Jornada, (Notimex), <http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2013/05/12/9382338-admite-oms-posibilidad-de-contagio-entre-humanos-del-coronavirus-novel>

Milenio, (Notimex), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/163f8cf40d470bbb28f027bc1a426cae>

ECONOMÍA

Estatal:

Termina la zafra 2012-2013

La madrugada de este lunes terminaron las cosechas del millón 250 mil toneladas de caña de azúcar en la zona de abasto del ingenio Emiliano Zapata, con un KARBE de 136.400 kilos de azúcar por tonelada de caña, el mejor de todo el país, dio a conocer Aristeo Rodríguez Barrera, presidente de la Unión Local de Productores de Caña de Azúcar de la CNC, al dar a conocer el término de la zafra 2012-2013.

El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán).

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2980885.htm>

Labora 28.2 millones de la población en sector informal

De acuerdo a la más reciente medición del empleo en México que realiza de manera trimestral el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (Inegi), en el país 28.2 millones de personas trabajan en condiciones de informalidad. En lo que respecta a Morelos, se estima que 757 mil 389 son personas ocupadas mientras que 32 mil 389 se encuentran desocupadas, cabe señalar que para considerar que la población está

desocupada no sólo basta con que se encuentren dentro del rango de población económicamente activa, sino que además deben de haber buscado trabajo sin éxito, de aqué que no todas las personas sin empleo dentro del rango de edad económicamente activos puedan entrar en el rango de desocupación.

El Caudillo de Morelos, p.17, (Violeta Luna).

Nacional:

Condusef aplicará buró a la banca

Así como ocurre con el Buró de Crédito para personas físicas, en el que se lleva registro de su comportamiento crediticio, próximamente, las instituciones financieras tendrán su propio Buró de Entidades Financieras, que contendrá información relevante sobre sus prácticas en la venta de servicios y productos, el número de reclamaciones de clientes o número de sanciones impuestas. Según la iniciativa de reforma financiera que presentó el gobierno federal el pasado 8 de mayo, en el marco del Pacto por México, este registro estaría a cargo de la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) y tiene el propósito de que las personas conozcan el comportamiento de las entidades financieras antes de contratar sus servicios.

El Economista, (Ilse Santa Rita)

<http://eleconomista.com.mx/sistema-financiero/2013/05/12/instituciones-financieras-tendran-su-propio-buro-cargo-condusef>

Anuncian aumento de importaciones de pollo y huevo

El secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, (Sagarpa), Enrique Martínez y Martínez, anunció que para estabilizar el precio del huevo y de pollo, se importará más producto al país a más tardar en tres semanas. "Estamos viendo la forma de traer más de estos productos de manera que se pueda estabilizar el precio, y esperamos que se de en unas dos o tres semana más", señaló.

La Crónica de Hoy, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/752486.html>

Son 260,000 las gallinas sacrificadas en Puebla

En el municipio de Palmar de Bravo suman ya 260,000 gallinas ponedoras sacrificadas por el brote de gripe aviar AH7N3, dio a conocer el delegado de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), Alberto Jiménez Merino. Detalló que luego de la despoblación de 55,000 aves portadoras del virus la semana pasada, las cuales se detectaron en una granja de esa localidad con un muestreo realizado el 1 de mayo, hubo elementos de que otras 205,000 podrían haberse contagiado, por lo que se decidió sacrificarlas.

El Economista, (Miguel Hernández)

<http://eleconomista.com.mx/estados/2013/05/12/son-260000-las-gallinas-sacrificadas-puebla>

Subió hasta 43% el precio de la carne de pollo desde diciembre

La carne de pollo, la más consumida entre la población por ser tradicionalmente más barata que la de res y cerdo, se ha encarecido 25 por ciento en su presentación de "pollo entero" y hasta 43 por ciento como pechuga desde que comenzó el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto, indican estadísticas del Sistema Nacional de Información e Integración de Mercados (SNIIM) y de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), ambos dependientes de la Secretaría de Economía.

La Jornada, p.26 (Susana González)

CEESP propone impuesto de \$5.00 a litro de gasolina

Con el objetivo de mitigar los efectos negativos ocasionados por el uso de vehículos particulares, el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado propuso la creación de un impuesto "verde" de cinco pesos por litro de combustible. Los recursos obtenidos con el impuesto se destinarían a mejorar el transporte público, reducir la contaminación ambiental y mejorar la salud de los mexicanos, esto se traduciría en un formidable aumento de la productividad laboral", argumentó el organismo.

La Crónica de Hoy, (Lindsay H. Esquivel), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/752512.html>

El Universal, (Eduardo Camacho), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/102364.html>

POLÍTICA

Estatal:

Avala la Justicia Federal el proceso de elección de magistrada Elda Flores

La justicia federal dio su aval a la actuación de los diputados de la 52 Legislatura en cuanto a la reposición del procedimiento de elección de Magistrado Numerario del Tribunal Superior de Justicia, que llevó a la

designación de la licenciada Elda Flores León, luego de que por orden judicial se dejara sin efecto el nombramiento en ese cargo del jurista Marco Antonio Ponce Santiago. El Congreso recibió la notificación oficial de que el titular del Juzgado Quinto de Distrito en el estado de Morelos, Salvador Hernández Hernández, emitió el 30 de abril pasado una resolución en la que confirma que tiene por cumplida la ejecutoria dictada en el juicio de amparo 672/2012-III, promovido por el abogado Jaime Castera Toscano, y que a éste no le asiste la razón al reclamar que sólo él, como quejoso, debió ser considerado como aspirante a la magistratura que fue asignada por la Legislatura pasada en favor de Ponce Santiago. En su resolución, el juez establece que tiene por cumplida la ejecutoria, toda vez que se restituyó el pleno goce de la garantía violada al solicitante de amparo, Jaime Castera Toscano, que recurrió a la justicia federal señalando que Marco Antonio Ponce Santiago fue designado en una segunda votación de un dictamen que debió ser remitido a la Junta Política y de Gobierno para elaborar uno nuevo, tan pronto como resultó que en un primer intento no se dio la votación de las dos terceras partes de los diputados a favor de ninguno de los aspirantes.

La Jornada Morelos, p.5, (Oswaldo Salazar) y **La Unión de Morelos**, p.7, (Sin firma)

Nombran a Manuel Abe Almada delegado del Instituto Mexicano del Seguro Social

Manuel Abe Almada asumirá en estos días la delegación del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Morelos, luego de que se hiciera público su designación, cuya experiencia en la administración pública será definitiva para mejorar los servicios a los derechohabientes. Durante el fin de semana, el Honorable Consejo Técnico del Seguro Social, aprobó este nombramiento de nuevos delegados, incluido el de Morelos, para acabar con los rumores y especulaciones. Sin duda, la delegación estatal del IMSS es una de las más importantes, no sólo por los miles de derechohabientes que existen en la entidad, si no por los recursos que maneja y las posibilidades que representa. Manuel Abe Almada es un reconocido morelense, cuya familia tiene enorme tradición en la entidad y en la administración pública. Es licenciado en Administración por la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), donde también estudió sus estudios de posgrado a nivel de maestría en Historia Social y Cultural. Cuenta además con una trayectoria destacada en la docencia en diversas instituciones del ámbito público y privado.

La Jornada Morelos, p.12, (Redacción); **La Unión de Morelos**, p.7, (Redacción)

Admite SCJN la acción promovida por la CDHEM contra los parquímetros

El día 29 de abril de 2013, la Suprema Corte de Justicia de la Nación admitió la acción de inconstitucionalidad con el expediente número 13/2013 promovida por la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Morelos (CDHEM) en contra del ayuntamiento de Cuautla por los parquímetros, misma que es notificada a éste Organismo el 10 de mayo de 2013. En ella, con fundamento en los artículos 105 fracción II, inciso (g) de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y 1, 11, primer párrafo, 59, 60, primer párrafo, 61 y 64, primer párrafo, de la Ley Reglamentaria de las fracciones I y II del citado precepto constitucional), se reconoce la personalidad de la ombudsman Lucero Ivonne Benítez Villaseñor en su carácter de presidente de la CDHEM, misma quien solicitó la declaración de invalidez de la "Ley de ingresos del Municipio de Cuautla, Morelos, para el Ejercicio Fiscal que concluye el día 31 de diciembre del año 2013", publicada en el Periódico Oficial "Tierra y Libertad".

La Jornada Morelos, p.12, (Raúl Morales); **La Unión de Morelos**, p.2-3, (Maciel Calvo).

Nacional:

Han costado más de \$178 millones testigos protegidos

El gasto que los gobiernos de Vicente Fox y Felipe Calderón destinaron al programa de testigos colaboradores o protegidos fue de 178 millones 261 mil 493 pesos, dio a conocer la Procuraduría General de la República (PGR) en respuesta a la solicitud de información de un particular. Estos recursos presupuestales abarcan de 2000 a 2012 y se usaron para cubrir gastos relacionados con la protección de estos deponentes en acciones contra la delincuencia organizada. Aun cuando la PGR dio a conocer esos datos, el Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai) instruyó a la dependencia a buscar y proporcionar esa información desglosada por costos de manutención, transporte, vivienda, compensación u otros, tal como le fue requerida.

La Jornada, p.5, (Emir Olivares).

El Universal, (Alberto Morales), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/206235.html>.

La Crónica de Hoy, (Cecilia Higuera), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/752598.html>.

Proceso, (La Redacción), <http://www.proceso.com.mx/?p=341781>.

Internacional:

El descontento social se evidencia en España, en el segundo aniversario del movimiento de indignados

Decenas de miles de personas se manifestaron en las calles de 30 ciudades españolas para expresar su frontal rechazo al sistema, sobre todo a la clase política y a su incapacidad para resolver los problemas que asfixian a una buena parte de la sociedad española.

El segundo aniversario del Movimiento 15M, también conocido como la revolución de los indignados, confirmó que la plataforma ciudadana mantiene su vigor y amplio respaldo ciudadano, al tiempo que, como ocurrió hace dos años, se volvieron de tomar numerosas plazas públicas del país para celebrar asambleas populares, propiciar el debate y la libertad de expresión y, sobre todo, definir las estrategias a seguir del movimiento. De nuevo la calle se convirtió en el escenario para que una multitud de ciudadanos hartos e indignados expresaran un rotundo sí se puede cambiar el sistema, al que le hicieron un escrache (cerco pacífico). El descontento social, cada vez mayor, se volvió a sentir en el segundo aniversario del 15M, el movimiento ciudadano que surgió a raíz de una protesta callejera de las agrupaciones Democracia Real Ya y Juventud Sin Futuro, que tras reclamar en las calles más transparencia política y más oportunidades para los más jóvenes terminaron ocupando la Puerta del Sol y después violentamente desalojados por la policía.

La Jornada, p.27, (Armando G. Tejeda).

La cúpula empresarial de Guatemala exige anular juicio contra Ríos Montt

La cúpula empresarial, agroindustrial y financiera de Guatemala exigió hoy anular el juicio contra el ex dictador Efraín Ríos Montt porque, según un comunicado emitido ayer, “no se ha demostrado la intencionalidad específica del Estado por exterminar a un grupo étnico en particular”. Santiago Molina, presidente del Comité Coordinador de Asociaciones Agrícolas, Comerciales, Industriales y Financieras (CACIF), demandó que en las apelaciones del caso la Corte de Constitucionalidad contribuya a la gobernabilidad y un efectivo estado de derecho, anulando la sentencia. Por su parte, el presidente de la Asociación de Azucareros de Guatemala (Asazgua) y directivo del CACIF, Marco Augusto García, opinó que el fallo condenatorio por genocidio fue por “la presión internacional”. El ex jefe de Estado fue declarado culpable de ser el autor de la matanza de mil 771 indígenas ixiles del departamento noroccidental de Quiché, por un tribunal que le condenó a 50 años de cárcel por genocidio y a 30 por delitos contra deberes de la humanidad, como la legislación guatemalteca tipifica los crímenes de lesa humanidad. En el mismo juicio, que se inició el 19 de marzo pasado, salió absuelto el antiguo director de Inteligencia Militar, el general guatemalteco en retiro José Mauricio Rodríguez.

La Jornada, p.22, (Blanche Petrich).

El Universal, (Agencias), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/82620.html>.

Entre abril de 1982 y julio de 1983 fueron asesinados 2 mil 147 indígenas en la región ixil

Un estudio demográfico y matemático en la región ixil de Guatemala precisa que en el lapso entre abril de 1982 y julio de 1983 (16 meses), fueron asesinadas 2 mil 147 personas, de un total de 38 mil 902 pobladores que había en esa época en los tres municipios que habitan esa etnia en el norte del Quiché. Es decir, 5.51 por ciento del total. Este estudio forma parte del peritaje aportado por el estadounidense Patrick Ball, investigador del Grupo de Análisis para los Derechos Humanos (Human Rights Analysis and Data Group, HRDG) a solicitud del Ministerio Público que llevó la demanda en contra del general Efraín Ríos Montt ante los tribunales en ese país centroamericano. En una entrevista que publica el diario digital guatemalteco, Plaza Pública, el especialista explica que los datos comprobados mediante la aplicación de técnicas científicas resultaron coherentes con la tipificación del delito de genocidio, por el cual finalmente fue declarado culpable el ex dictador.

La Jornada, p.22, (Blanche Petrich).

El Universal, (Mike McDonald), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/82618.html>.

La Crónica de Hoy, (Agencias), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/752177.html>.

Proceso, (La Redacción), <http://www.proceso.com.mx/?p=341606>.